

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.

Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25.

El pago será adelantado

El Eco de Navarra

Diario independiente * Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 86 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

Esquelas mortuorias, según muestrario

ELECCION DE UN SENADOR

Para no abusar de la hospitalidad de El Eco ni aburrir a sus lectores, voy a hacerme cargo del artículo de Z. y del comunicado de los demócratas, concretando en pocas líneas los hechos.

Algo más que pequeñas discrepancias existen entre los conspicuos carlistas que cito Z.: es tan irreductible la división que los separa, que ha de ser causa de que ninguno de los dos vuelva a representar al distrito: el tiempo me dará la razón. Los carlistas cuentan entre sus filas con don Elio Eido, marqués de Vesolla: si este señor se presta a presentar su candidatura a la senaduría, se lleva de calle a cualquier otro que se le ponga enfrente: no necesita en este caso pedir la benevolencia ni la neutralidad del Gobierno. Se hacen trabajos para vencer su repugnancia y hacerle aceptar: hasta ahora no lo han conseguido.

La división entre los demócratas existe, a pesar de que en su comunicado la niegan; también dijeron en Junio que todo el comité por unanimidad veía con buenos ojos que el señor Aynia aceptara la silesidía, y serán pocos las personas que en Pamplona ignoren que el mayor digno que entonces pudo darse al señor Vinas, era nombrar alcalde a su compañero de comité. El nombramiento del señor Villanueva ha sido una transacción para contentar a los que no acataban la autoridad del señor Larrondo y querían sustituirle en la presidencia del comité. El señor Canelejas no logró por completo la suspirada disciplina, y bien se comentaron algunas ausencias que prueban mi tesis. Algo apurados se venían los demócratas, para citar los nombres de los que en Madrid en tiempos de Sagasta desempeñaron el papel que ahora se atribuye al señor Villanueva.

Además qué papel desempeña el comité, si por un lado está subordinado al señor Villanueva, y por formar parte del Bloq de las izquierdas, ha de reconocer al jefe de este Bloq? Si las cosas pasan como supone Z., me explico perfectamente la intranquilidad, desconfianza y desconfianza que reina dentro de la grey demócrática, y como consecuencia de este estado moral, que no estén satisfechos ni el presidente ni los presididos. También como transacción han acordado que sea el señor Guebenzu el que vaya a la lucha, porque así es más fácil lograr el apoyo de don Joaquín Gastón, quien no lo prestaría al señor Larrondo.

Convengo en que no se hizo en Abril un pacto formal entre el señor Gastón y el Comité conservador, para que este apoye ahora a aquel señor, pero fueron algo más que habladurías que hablan por ahí las conversaciones de aquellos días, y puedo asegurar que algunos miembros del Comité se creen obligados a cumplir el compromiso contraído por ellos en aquella época, y tratarán de arrastrar a todo el Comité en ese sentido, si es preciso. Algo de esto se vió en la reunión magna del domingo.

Me ha hecho gracia todo aquello de la pujanza de la gente moza ansiosa de gloria y de pelea... etc.: únicamente puede aceptarse esto en tono de guasa inocente; si los conservadores navarros tuvieran los arreos de los demócratas, si no fueran tan indiferentes y opomodones, si prestaran a la cosa pública la atención que merece; en una palabra, si estuvieran poseídos del entusiasmo que nos pinta Z., ya no habría un neutro en Navarra, porque los indubiables triunfos conseguidos por la política honrada y firme del señor Maura les dan medios para conquistar y llevar a su campo a toda la masa neutra, que en Pamplona vale y significa mucho; si no lo han hecho, es porque no han sabido darse maña ó no han querido; pero conste que han podido y debido hacer eso que vale y significa más, mucho más que cualquier merced que se otorga del Gobierno y que luego se publica en una gaceta periódica.

Aunque sienten algún escrúpulo por copiar el tercer puesto mirando al porvenir, acabarán por ir a la lucha, salvo el caso de presentarse el carlista que antes he citado; en las elecciones parciales el Gobierno tiene gran probabilidad del triunfo, y no es cosa

de desperdiciar tan buena ocasión, ya que la pintura calva. D. Ricardo Gastón y don Salvador Ferrer son los nombres que más suenan, y seguramente uno de los dos será lanzado a la pelea, porque aunque de Madrid recomiendan a otro tercero que tiene más ganas que los otros dos de ir al Senado, ya se buscará la manera diplomática de hacerles saber a los recomendarles que no hay medio de sacarle a flote, porque le derrota cualquiera que se presente la vispera. Se convencerá ahora Z. que yo no hago el juego de nadie, sino que me limito a decir la verdad, aunque tenga que fustigar a todos? Así es como se cumplen los deberes de la información imparcial, a los que procura no faltar

X.

La Corona de la Virgen del Pilar

La Junta de Damas ha pasado una circular a todos los prelados anunciando la fecha de la peregrinación a Zaragoza, que se ha fijado definitivamente para el día 8 de Mayo de 1905.

La Corona de la Virgen empezará a construirse el 1 de Enero hasta el 31 de Diciembre de este año se admiten donativos de joyas.

Para facilitar la entrega de las mismas y también la recaudación de metales, han sido organizadas en Madrid Juntas parroquiales; así en cada parroquia habrá una Junta de damas, a cuya presidencia podrán ser entregadas las alhajas ó cantidades destinadas a este gran acto de la piedad nacional.

Recíbense a cada momento preciosos donativos. Los hijos de la señora condesa de Muñiz acabaron de donar 27 perlas, tasadas en 14.000 pesetas.

ADMINISTRACION FORAL

Se acordó proceder por la vía de apremio contra los Ayuntamientos de Abillas, Allo, Armasanzas, Barga, Barillas, Bantuel, Oadrita, Castillonuevo, Ointzénigo, Estava, Fontellas, Garde, Legaria, Murillo el Omeño, Marillio el Fruto, Navacén, Puente la Reina, Rcmansado, Santacara, Talebras, Urraul-bajo y Yesa.

Han sido autorizados para el arriendo de diversos artillos los pueblos de Basaburua mayor, Mareal, Nagore y Viscarret; el Ayuntamiento de Miranda de Arga para instalar el alumbrado eléctrico en la vía pública; los diversos aprovechamientos solicitados por los pueblos de Sorauren, Oizagutia, Ibarregui y Barga; el Ayuntamiento de Castillonuevo para entregar metales a don Martín García; el Concejo de Ustés para repartir entre los vecinos verdaderamente necesitados, una parcela de terreno comunal; el Ayuntamiento de Biarraz para cultivar por dos años más carente robadas de terreno comunal; los Concejos de Aguilarr, Iizarraga y Artosqui, para la venta de distintos aprovechamientos forestales.

Se denegó el permiso solicitado por el Ayuntamiento de Pitillas para aprovechar varios chopos por no haber alcanzado estos el periodo de cortabilidad.

Se ordenó al alcalde de Ardanaz exija de los denunciados por pastoreo abusivo las indemnizaciones correspondientes.

Atendiendo las manifestaciones hechas por el Concejo de Eparos se acordó rebajar dos tercios partes la responsabilidad exigida al mismo por corta abusiva de robles.

Se acordó devolver a don Francisco Gomez y consortes de Larrasoain, los documentos que aportaron a un expediente incoado contra don Bautista García, sobre un terreno comunal.

De conformidad con los razonamientos expuestos por la Comisión de Gobierno del Ayuntamiento de Pamplona, se acordó pasar a la contaduría el escrito de dicha comisión proponiendo se abone al jefe de la carcel desde el día 10 de Octubre último a razón de siete céntimos de peseta por copa de aguardiente que se suministró a los presos.

Toda vez que recientemente se facilitó al Ayuntamiento de Estella una certificación del acervo de la Diputación denegatorio del impuesto de la uva, en la forma que lo solicitaba, se acordó que no ha lugar a expedir la nueva certificación que pide comprensiva de los señores diputados que concurrieron a la sesión del 11 de Octubre.

—Quería V. bautizarla, dijo Lucía sonriendo, lo recuerdo perfectamente.

—Es la misión de nuestros sacerdotes, dijo el padre Severino con ardor; hacerla cristiana, después consagrarla a la curia de su odio de antes a fuerza de cariño; y después de su miseria a fuerza de cuidados.

—Y cuando curada y fuerte dijo el Vizconde puse delante de nosotros, no disputar un sitio que será digna de ocupar.

—Sueños sueños, dijo el Conde, moviéndose tristemente la cabeza.

—Sea, pero ya he dicho a V. varias veces que el procurar que esto sea una realidad, es un buen empleo de la vida. Mi divisa, es la del famoso Leonardo de Vinci: *Chi non può que el vuol, quel che può voglia.*

—¿Que quiere decir?

—Que el que no pueda todo lo que quiera, haga por lo menos todo lo que pueda.

—Si, prosiguió, es preciso decir que se ha vencido con la voluntad, todo lo que la voluntad puede vencer y que sino ha sido derrotado, no ha sido ni por flojedad, ni por cobardía. En cuanto a lo demás, importa poco que el instrumento se rompa antes de concluir el trabajo; Dios sabrá proporcionar otros, para continuarle y tal vez con más éxito que nosotros. Nuestra misión será tal vez la de haber abierto la brecha, por la cual otros entrarán en la plaza. Que importa esto, si los que nos siguen, llevan escrito en su bandera el lema de los templarios; «Non

Nuestros aceites de oliva EN FRANCIA

Los continuos informes que se han recibido en este centro de la situación crítica del mercado de aceites de oliva en esta República nos decidieron a girar una visita a la plaza de Marsella, para comprobar personalmente la exactitud de las afirmaciones de los negociantes y consignatarios franceses de dicha plaza.

La cosecha en general se califica de mediana en todas partes: De Sicilia los arribos de los nuevos aceites son de escasa importancia, a pesar de los precios elevados a que han sido vendidos. A causa de la mala cosecha, muchos fabricantes de ese país se ven obligados a cerrar sus fabricas. Italia nos sigue, este año, en su totalidad el aceite producido en sus provincias productoras.

En Práguca se ha empezado la fabricación. Los primeros aceites se cotizan de 175 a 180 francos.

De Túnez y Argelia se esperan los primeros envíos que serán este año de escasa importancia a causa de la mala cosecha.

Se cree llegarán de un momento a otro las primeras expediciones de Tortosa y Urgel.

Por lo que antecede, llamamos la atención de nuestros cosecheros sobre el precio a que han de venderse los aceites nuevos, cuya cotización se presenta desde ahora elevada. Los viejos, como ya anunciamos, han sufrido un alza en sus precios.

El objeto de nuestra visita a Marsella no ha sido solo el de información sobre la actual cosecha, sino también para adquirir datos y consejos que puedan ser de utilidad en lo sucesivo para la exportación de aceites a esta nación.

Se viene observando que los envases de los aceites españoles, cuando llegan a estos puertos, por su mala calidad y construcción, producen mermas considerables cuyo valor se aprecia, en la mayoría de los casos, superior al precio a que resultarían envases bien contruidos y de mejores materiales. Esto es causa de que los aceites enviados en comisión ocasionen imprevistos, que hacen descender el precio de venta de la mercancía.

En lo que se refiere a la fabricación francesa del aceite, todo su secreto estriba en hacer con algún esmero la recolección de la aceituna; en una escrupulosa elección de la misma con separación de toda clase de impurezas y por último en llevar a cabo la extracción del líquido en prensas y aparatos bien limpios y acondicionados.

Terminaremos diciendo que las calidades de aceites más estimadas en estos mercados son las de Aragón y Cataluña.

Vinos.—Continúa en general la calma en los mercados. La importación de nuestros vinos carece de interés, y los precios consignados en este Boletín resultan, en su mayoría, nominales.

Luis Arizmendí.

Calle 5 de Noviembre.

El Dinero de San Pedro

Suscripción extraordinaria para el Dinero de San Pedro con ocasión del Año Jubilar.

Asociación de San Luis de Pamplona 50 pesetas; ídem de Hijas de María de ídem 50; L señor doña Nicanor Hernandecano, 25; don Juan Cortijo, presbítero 15; un señor Sacerdote y su familia 25; doña Josefa Oscoz 10; una señorita 15; I. Sr. D. Fermín Tirapu, canónigo, 25; don Julio Sandino, presbítero 1; don Daniel Pindo, beneficiado, y familia 10; I. Sr. D. Florencio Irigoien, canónigo 25; I. Sr. D. José Ignatiergi, canónigo 60; doña Venancia Ibero 0,25; doña Guillerma Navarro 0,25; don Félix Perez 0,25; doña Francisca Urrizola, sirviente 0,50; don Crisóstomo Lencozza, beneficiado, 2; una familia cristiana 5; doña Cipriana Irigoien, viuda de Ureta 25; don Francisco Martínez 25; doña Micaela Urrizola 5; doña Brígida Tornagui 0,20; doña Pilar Goni 0,10; don Eugenio Aecunce 0,10; doña Micaela Eciolozola 0,10; don Faustino Urriza y familia 10; don Pedro Santacruz y Chivite, beneficiado, 5; don Pedro Nagore y familia 10; una viuda piadosa 1; I. Sr. D. Santos Garalica, Penitenciario, 25; una viuda cristiana 1; doña Crispina Uscoz 0,25; un niño amante del Papa 0,10; una pobre para el Papa pobre 0'10 otra ídem ídem

nobis, Domine, non nobis, sed nomini tuo da gloriam.

La voz dulce y sonora de Gustavo vibrando en aquel momento impulsó de una viva emoción, tenía aquel acento de que ya hemos hablado y que algunas veces hacía sus palabras verdaderamente dominantes. To dos quien más quien menos estaban asombrados, pues era muy raro verle salir así de la sencillez de su lenguaje ordinario.

Lucía y Jacoba levantaron sus ojos al mismo tiempo, y por casualidad sus miradas se encontraron. Jacoba bajó los suyos poniéndose un poco más pálida que de costumbre, pero Lucía continuó observándola atentamente, durante algunos instantes.

Entretendidos por la conversación, habían olvidado todos lo tarde que era. El P. Severino fué el primero que se retiró, y ya se disponía Gustavo a hacer lo mismo, cuando Lucía acercándose a él le dijo.

—No olvide V. que me ha prometido traerme la música del hermoso canto, que oímos el domingo, a los obreros del Valbriant.

—Si señora, he dado orden para que lo copien; y espero poderla traer mañana.

—¿Querría V. en ese caso venir a las dos de la tarde?

—Ciertamente respondió d'Arcy suspensivo y algo confuso.

—Pero todavía se alteró más cuando Lucía añadió.

—Me encontrará V. sola en este salón. Todos los demás van a Richelay, pero no

6,10: Apostolado de la Oreción de Santo Domingo 25. Total pesetas 452,30.

(Se continuará)

SARTAGUDA

El día 5 del corriente falleció en esta villa (don Román Martínez Vallejo, de 69 años de edad, y persona querida y respetada por sus buenas prendas de bondad y generoso carácter, circunstancias que le hacían estimable a cuantos tenían la honra de tratarle.

El sepelio de su cadáver fué una verdadera manifestación de duelo, habiendo asistido todo el vecindario en masa, lo cual prueba las grandes simpatías de que gozaba el finado.

Un violento ataque de perlesía le condujo al sepulcro en manos de dos días, y esta circunstancia hizo subir de punto el general sentimiento del vecindario y especialmente el de los numerosos parientes y amigos con que contaba.

Descansó en paz el alma del finado, y recibió en desconsolada esposa, hijos y parientes el testimonio de mi profundo sentimiento. A la vez que pido a Dios para que les conceda la cristiana resignación que necesitan.

Hoy se ha verificado la función llamada de entierro, que ha sido solemnísimamente y a la que acudió numerosa concurrencia. Mañana se verificará otro entierro de la Cofradía de Nuestra Señora del Rosario, a la que el difunto pertenecía.

—El tiempo sigue con tendencias a llover, y los labradores con la simiente en el granero, por temor a derramarla sin condiciones de germinación en las tierras.

El correspondiente.

7 de Noviembre de 1904.

Del extranjero

Violenta tempestad

Brest.—Se ha desencadenado una importante tormenta.

Algunos barcos se fueron a pique.

La canoa de salvamento «Moéne» ha salido del puerto para prestar socorros.

Agitación en Macedonia

Briaxelas.—Telegráfian de Atenas al «Petit Bleu» que el ministro de Turquía ha dirigido al jefe del gabinete una enérgica protesta con motivo de la agitación de los griegos en Macedonia.

En un combate habido en Castoria el teniente de artillería griego Melas, que mandaba un destacamento inexacto resultó muerto.

Un nuevo faro

Paris.—M. O. Potron, miembro de la sociedad de geografía de Paris, muerto el día 27 de Marzo de 1874 dejó en su testamento una suma de 400.000 francos para la creación de un nuevo faro en el sitio más expuesto del Atlántico, como por ejemplo las islas Nessant.

Hace dos días se firmó en Paris el convenio según el cual el faro se establecerá en una de las rocas de las islas Nessant.

LA "GACETA,"

La recibida ayer contiene las siguientes disposiciones:

INSTRUCCION PUBLICA.—Real orden constituyendo el jurado que ha de juzgar el ejercicio de idioma italiano que solicita verificar uno de los oportores a la subvención para el extranjero a un alumno de Escuelas normales durante el curso actual.

—Otra agregando las plazas vacantes que se expresan a las oposiciones de profesores de Pedagogía de los Institutos generales y técnicos, anunciadas por reales órdenes de 9 de Octubre de 1902.

—Otra creando una comisión organizadora para concurrir a la Exposición internacional de Bellas Artes que ha de inaugurarse en Munich el 1.º de Junio de 1905.

LA BOLSA

Como era de esperar, dadas las causas que influyeron en la baja de los valores durante la semana anterior, en la última han mejorado los precios y la tendencia, si bien de una manera moderada, y sin dejar la expectativa ante la guerra y sus consecuencias.

He aquí el curso que ha seguido la cotización. Interior al contado, 78'80, 76'85, 76'95 y 77'05; a fin de mes, 78'85, 76'90, 77'05 y 77'15.

Amortizable, 97'90, 97'85, 98 por 100, 98'05 y 98 por 100.

De donde resulta que, mientras el Interior ganó 15 céntimos, el Amortizable se limitó a recuperar lo que perdió el primer día de la semana, y que el Fin de mes (que entonces era el Próximo) y el Contado, que habían quedado iguales en la semana precedente, en la última han logrado las

mayoría de la partida; deseo hablar un rato con V. y estoy segura de que a esa hora no nos interrumpirán; lo cual no es fácil que suceda otro día.

Gustavo la miraba fijamente y aunque ella procuraba hablar con indiferencia él no podía engañarse, y le parecía trémula y preocupada. ¿Qué tenía que decirle? ¿Qué significaba aquella especie de cita? No era aquél el momento de entregarse a conjeturas ni mucho menos de hacer pregunta ninguna. Se limitó pues a decir que estaría a las dos en Harlay, y después saliendo de la sala y del Castillo emprendió a pie el camino de Clairmont, alumbrado por una magnífica luna. Tenía necesidad de hallarse solo, y apartar lejos de sí los pensamientos que alteraban su corazón, a pesar de los esfuerzos de su razón para apaciguarlos.

Sin saber porque, Lucía no estaba menos agitada que el Vizconde. Cuando entró en su cuarto se puso a reflexionar en lo que había pasado. Quizá no hubiera estado tan perspicaz, a no haber sido por las explicaciones preliminares de la madre de Jacoba: la fisonomía de esta había dado a conocer mejor que por una confesión explícita, lo que pasaba en su corazón; Lucía se preguntaba solamente porque estaba tan triste, y porqué tenía aquella expresión sombría y turbada en lugar de la alegre de la esperanza y de la confianza tan naturales cuando el corazón da cabida a un sentimiento, tal vez recíproco. Permaneció despierta mucho tiempo, pensando lo que iba a decir a

operadores a plazo un report de 10 céntimos, que es buena señal.

La causa determinante de la mejora de los fondos ha sido el arreglo, en principio acordado, entre Rusia é Inglaterra, ó por mejor decir la confianza de que, por el desagradable incidente ocurrido en las aguas de Hull, no se turbará la paz en Europa.

Así se explica también que el Exterior en París haya pasado de 87'07 a 87'80, ganando 73 céntimos, que, como se ve, es mucho más que la reposición que ha tenido el Interior; lo cual prueba que aquel mercado estaba más inflado que el nuestro por el incidente internacional.

En los valores mercantiles resulta que las acciones del Banco de España han perdido medio entero, sin motivo alguno, y las de Tabacos entero y medio, por lo que se habla de la baja que sufre la Renta, que asciende en los diez meses del año actual, a dos millones y medio de pesetas.

En Octubre, sin embargo, ha disminuido la baja, que no llega ya a 125.000 pesetas, y se confía en contenerla por lo que produce el contrabando, que se va reprimiendo, si bien además hay restricción en el consumo de tabaco.

El Hipotecario se ha limitado a mantener sus valores a 198, y las Cédulas del 4 por 100, que se cotizan a 101,90, han perdido 10 céntimos, continuando siendo muy estimadas.

Las acciones del Banco de Castilla están inalterables, a 80, y las del Banco Español de Crédito a 95, con mucha firmeza.

Los Explosivos han subido de 291 a 292, quedando también firmes.

Las Anezeres preferentes han sufrido un poco, de 114,25 a 112, después de haber estado a 115; y las ordinarias, de 87 subieron a 88, y han descendido a 86. Las obligaciones, de 99 han bajado a 98,50. Ya dijimos la causa de las ventas, que fueron recogidas, pero no han logrado estos valores hacer todo el mercado que necesitan, dada la importancia de las emisiones.

En los demás valores mercantiles hay menos transacciones y no ofrecen novedad saliente.

El cambio internacional ha mejorado un cuarto de punto al solo anuncio de que va a convertirse en oro la partida de plata en barras que tiene el Tesoro, y de que se va a discutir el proyecto de saneamiento de la moneda y regulación del cambio. Posible es que esto haga descender más los francos y libras, porque la especulación es madrosa y no le falta motivo para ello. Veremos el rumbo que toma este asunto en la semana, siendo de esperar que sea favorable.

He aquí la cotización comparada:

Table with columns: Valores del Estado, Alza, Baja. Includes entries for Banco de España, Compañía de Tabacos, Londres, Paris, etc.

Una excursión científica a La Peña

ALTO ARAGON

IV

(Continuación)

El día 25 de Septiembre, festividad de Santa Tecla, Patrona de mi villa de Oella y de mi Metrópoli Tarraconense, a las ocho de la mañana, despidíme de mis buenos amigos de Jaca y, en compañía del comandante de Ingenieros don José Viciena y García Roda, Comisario de Guerra don Miguel Sanchez Ountador, capitán de Ingenieros don Ricardo Salas y Oadessa y del hijo del segundo, joven é inteligente Ingeniero electricista que ha terminado brillantemente sus estudios en Suiza, montamos en la jardinería tirada por tres valientes mulas aragonesas y un valeroso caballo navarro, saliendo de la plaza de armas de la Ciudadela en dirección a Berceñés, en cuya venta refrescamos. En la de Anzónigo encontramos al Ingeniero de la Telegráfica del Gállego don Fernando Tuero de la Puente, que nos presentó al distinguido Ingeniero Jefe de la división de ferrocarriles señor Cardenal, con quien comimos en el bien surtido y ejemplarmente servido comedor de la acreditada venta, muy distinta de la que pintó de mano maestra Miguel de Cervantes Saavedra el escribir su obra inmortal de las aventuras de don Quijote de la Mancha. Guiados por el Ingeniero Sr. Tuero, recorrimos a pié gran número de obras dignas de ser conocidas y estudiadas; P.º del Arroyo Garoneta, acueducto de Escalate, Túnel de 648 y de 1.400 metros para salvar el enorme macizo de Loarre, canal cubierto por bóvedas de mampostería mas veces y otras al descubierto, sumando un total de 7.000 metros; Resgacho de la pardina de Carceville, en el término

Gustavo y se durmió repitiendo una frase preparado con esmero y que no hubiera podido hallar más apropiado si hubiese tratado de asegurar la felicidad de su propia hija.

A la mañana siguiente asistió a los preparativos de la expedición a Richelay, con cierta impaciencia de verlos terminados. La Baronesa a quien halagaba la idea de que Lucía, aprovecharía su ausencia, no unió sus ruegos a los de su hija, para persuadirse que fuese de la partida.

Por fin, a eso de la una y media, el Conde subió al carruaje con sus dos compañeras y Dionisio y la señora de Livernois permaneció sola en el salón colocándose cómodamente en un extremo delante de la ventana grande,

XIII.

Quando se abrió la puerta, Lucía aunque preparada para recibir a Gustavo y quizás precisamente porque le esparaba sintió que su corazón latía más deprisa que de ordinario, y que el rubor cubría sus mejillas. Por vez primera, comprendió hasta que punto era difícil y delicado era el encargo que se había impuesto, Saludó al Vizconde con un movimiento de cabeza, y después bajó los ojos sobre la labor que estaba haciendo, dando lugar con su mutismo, a que se estableciera entre ambos un embarazoso silencio que le astornaba todas sus ideas. —Marquesa, dijo por fin Gustavo aquí tiene V. lo que me ha pedido: dejo sobre el

EL VALBRIANT

—Ni V. va mi buen amigo, al encuentro de mis previsiones, ni me desanima, contestó Gustavo con calma,

—¿Cómo? dijo Dionisio ¿V. también es de los que creen que la cosa va de mal en peor?

—No, nada creo, pero digo que el señor de Bois d'Harlay, no va al encuentro de mis previsiones, porque no las tengo; y que no me hace desmayar porque los sucesos no dependen de mí, sino que nacen y se desarrollan cuando menos se piensa. Pero comprendo perfectamente la lógica de las inquietudes que le dominan, y muchas veces me es imposible, no dejarme convencer por ella. Por eso, prosiguió el Vizconde, dirigiéndose a Lucía, que se había levantado acercándose al grup de los que discutian; por eso me atreví a decir a V. Marquesa, en cierta ocasión, y a riesgo de desagradarla, que creía en la victoria fatal de la democracia, y que siendo esto así...

de Ena; depósito regulador, á 20 metros de la vía férrea de Huesca á Jaca; los conductos forzados que atraviesan la vía por los vanos de una obra de seis arcos y continúan 180 metros hasta su entrada en la hermosa Casa de Máquinas, edificio de dos plantas que cuentan 52 metros de longitud por 11,90 metros de anchura y que viene á ser una especie de templo levantado á la ciencia, en cuanto se relaciona con la hidráulica y la electricidad; la «Presa» de 59 metros de longitud, fundada sobre un macizo de hormigón que asienta en tres bancos de roca, perfectamente unidos y saneados; sus estrabaciones y contratuercas, de 4 y 2 metros de anchura respectivamente; sus cinco puertas de palastro para la toma de agua y otras dos compuertas de limpiadora de 1,50 metros de anchura, separadas por un pilar de alfilería de un metro de ancho por 3,50 metros de altura; el elegante y ligero puente de apoyos de hierro sobre la presa y que va desde la carretera de Huesca á Jaca hasta la explanación de donde arranca el canal, reventado en toda su longitud con mampostería hidráulica y estando cubierto con bóveda de mampostería en 1.600 metros, y con expresos sencillos de muro en los 3.462 metros al descubierto para cubrirlo en las circunstancias lo aconsejaren; el canal de agua del Canal, que es de 6.000 litros por segundo según el promedio de los estudios en el último decenio; el contrafuerte de la presa en la orilla izquierda y mil detalles más, todos importantes y dignos de ser estudiados detenidamente, pues solo las notas que tomé en mi cartera de bolsillo, á la vista de las obras y de la excelente Memoria redactada en Septiembre de 1903 por el Ingeniero, director técnico, don Fernando Tauro y de la Puente, ocupan 31 páginas de letra menuda y apretada.

Solo hará constar que el primitivo plan general del Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos don Manuel Alonso Zavala, ideada en 1900 y en conjunto, ha sido perfectamente ejecutado por mi distinguido amigo el señor Comandante de Ingenieros, Secretario de la Comandancia General de Cuerpo en Aragón, don Fernando Tauro; cuyas obras revelan, á la par, la clarísima inteligencia, asombrosa actividad y ejemplar pundonor de tan brillante jefe, y los prodigiosos medios que proporcionan la ciencia y la industria de nuestros días para llevar á cabo obras colosales, análogas á las que las épocas más enaltecidas de España encumbraron á un Pignatelli, formándole el pedestal de la estatua que, con sobrada justicia, se levantó en Zaragoza, y ha sido, en estos días, trasladada á la Avenida del siglo XX, mirando á su obra inmortal: el Canal Imperial de Aragón.

El resultado de las obras que he delineado ligeramente, ha sido: proporcionar á la empresa Teledinámica del Gállego 3200 caballos efectivos de fuerza para la industria de Zaragoza, llamada, con el favor de Dios, y sin los desperdicios y desastrosos de algunos hombres, á figurar entre las ciudades más industriales y agrícolas del mundo, como ya figuró, desde la antigüedad más remota, entre las más nobles, valerosas y tenaces, debido á las condiciones especiales de raza y, aún más, á su posición geográfica, que la hace centro de comunicaciones terrestres y fluviales, regada su hermosa y férroz vega por los ríos Ebro, Hueva, Gállego y Jalón, quedando sujetos las cascadas aguas del primero por el Canal Imperial y sus hijuelas las innumerables acequias que convierten la tierra en oro y billetes del Banco de España.

HONORATO DE SALETA.
General de Ingenieros.

(Continuará.)

Corella

«Sigue el tiempo seco y esta sequía tan pertinaz hace que la siembra se haga en malas condiciones, viniendo esto á hacer muy crítica y deplorable la situación de este pueblo agrícola».

A pesar de tener buenísimas existencias de vinos y que los propietarios desean colocar, se encuentra completamente paralizada la extracción de este artículo y de otros que son de primera necesidad, que unidas estas causas á las anteriores no sé á donde iremos á parar, si Dios no nos remedia.

El corresponsal.

8 de Noviembre.

De fronteras afuera

EL RÁPIDO DE PARIS A NIZA

La Compañía Internacional de vagones camas ha establecido un servicio extra-rápido entre París y la costa del Mediterráneo, que se inauguró el jueves último. Partió el tren de París á las nueve de la mañana, conduciendo numerosos invitados, entre ellos 40 periodistas, y llegó á Niza sin haber sufrido retraso alguno, á las 10 y 50 de la noche; efectuando el recorrido que es de 1.088 kilómetros, en trece horas y 50 minutos ó sea, á una velocidad media de 80 kilómetros por hora. Por la longitud del trayecto y la rapidez empleada, es el tren de más velocidad que existe al presente en el mundo.

Hubo ciertos puntos del trayecto, entre Lyon y Avignon, en que la velocidad fué de 115 kilómetros por hora y aún llegó á 120 en la región llamada la Crau.

Fueron necesarias seis locomotoras para verificar todo el recorrido, porque no puede exigirse á esas velocidades más de dos horas y media de trabajo á cada máquina; y hubo diez paradas: cinco minutos en Laroche, seis en Dijón, tres en Macón, seis en Lyon, tres en Valence, seis en Avignon, siete en Marsella, cinco en Tolón, cinco en Cannes y diez en Niza, porque el tren continúa hasta Monte Carlo que se halla más allá de Niza.

Total cincuenta y tres minutos de paradas en más de 1.000 kilómetros. De estas diez paradas solo tres puede aprovechar el público, que con las de Tolón Cannes y Niza, no permitiendo bajarse á nadie hasta Tolón.

Componían este tren, reducido al mínimo del material que ha de componer en adelante, dos furgones, un coche restaurante, varios coches camas y dos trucks de la Compañía P. L. M. pudiendo transportar 102 viajeros. El peso total del tren era de 182 toneladas.

Las locomotoras son hermosas y gruesas, de chimenea reducidísima, con la delaterra en forma de proa para cortar el viento; de calores cilindros cada una, con ruedas de dos metros diez y ocho de diámetro, montadas sobre trucks ó plataformas giratorias, y dos ejes accapados.

Consumieron, mejor dicho, devoraron por término medio 1.200 kilogramos de carbón por hora, ó sea más de 20.000 kilogramos en el trayecto, que al precio medio de 30 francos la tonelada, más inferior al del comercio, suponen 600 francos de combustible para todo el recorrido. La mayor parte del material móvil pertenece á la compañía internacional de vagones-camas, y la línea en que se efectuó el recorrido, á la Compañía de ferrocarriles franceses de París-Lyon-Mediterráneo, así como también las potentes locomotoras destinadas á arrastrar el convoy.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL

Señalamiento

Vista del pleito civil entre D. A. D. y don J. I. y S. sobre gravámenes de fincas. Abogados don Carlos Sanz y don Félix Amorens; Pro-

curadores señores García Peña y García Abadía, á las diez y media.

Junta provincial de Instrucción pública

Bajo la presidencia del gobernador civil y en segunda convocatoria, celebró anteayer sesión la Junta provincial de Instrucción pública, adoptándose los siguientes acuerdos:

Nombrar al subdelegado de Medicina del distrito de Estella y dos médicos mas para que lleven á efecto el reconocimiento de la maestra de Villatuerta que ha solicitado pasar á período de observación por impedimento físico; pedir al Ayuntamiento, para su estudio, el informe suscripto por el arquitecto municipal respecto á varias obras que se están ejecutando en el edificio en construcción de la plazuela de San Francisco; cir á dos vocales de la Junta local de escuelas de Santacara para los cuales pide la destitución del cargo el alcalde de dicha villa, por no haber asistido á tres sesiones; trasladar á la maestra de Lescha las razones que aduce la Junta local de escuelas de dicha villa sobre el convenio de retribuciones que hizo al tomar posesión del cargo; requerir á doña Sinifolia Muñoz, herfiera del maestro que fué de Isaba, del mismo apellido, para que corrobore ante la Junta provincial las manifestaciones que hizo al habilitado de Clases pasivas devolviendo á la Junta Central de Derechos pasivos los haberes que le correspondieron el pasado trimestre y se negó á percibir.

PUBLICACIONES

En el número de Julio y Agosto de la «Revista General de Legislación y Jurisprudencia», Cañizares, S. Madrid, que dirige el distinguido jurista don Manuel de los Rios, se insertan notables trabajos jurídicos de los Sres. Bernaldo de Quirós, Calderón, Algarrá y Portius, Miranda, Donoso Morillo, Raul Jay, Rebolívar, y otros.

De dichos trabajos, merecen citarse, por ser de mayor interés, los relativos á «Las lesiones en el Derecho español vigente Tercera oposición: El anteproyecto de Código civil suizo: El recurso contencioso-administrativo y las potestades discretionales y regladas de la administración pública; La protección legal de los trabajadores: Sobre mejora á los nietos en vida de sus padres».

Además dicha «Revista» ha concluido la publicación de la importante obra «Las sentencias del Presidente Maguán», traducidas al español, con algunas ampliaciones, por don Dionisio Díez Enriquez, ilustre Abogado del Colegio de Madrid. El precio de dicha obra, que ya está á la venta, es de 2,50 pesetas.

Notas teatrales

Anoche volvió á representarse «El Abuelo».

«¿Qué hemos de decir despues de lo que dijimos ayer?»

Nada más que el señor Echelde, á pesar de haber estado indispuesto todo el día trabajó con el entusiasmo y el talento de siempre.

La señorita Ortiz volvió anoche á cosechar muchos aplausos.

La distinguida actriz Concepción Aranz que tan brillante campaña ha realizado en Pamplona, que tantas ovaciones ha cosechado, tendrá mañana su beneficio.

Mañana dará cuenta de las obras que se pondrán en escena, una de las cuales ya sé que es «El secreto de la esfinge».

GARCILASO.

DE MURCHANTE

Se han celebrado en esta localidad los cuetos anuales acostumbrados al Santísimo Cristo de la cruz á quienes, precedidos de un novenario de rogativas, implorando por su intercesión la lluvia, que tanta falta hace en esta comarca, pues todavía no se ha podido sembrar ni llevar á cabo otras labores muy necesarias.

El sábado tuvo lugar la tradicional hoguera, interpretando la banda municipal bonitos baillables.

También se cantó solemne salve con su minueto.

El domingo á las nueve de su mañana, la capilla de este pueblo—que bien merece este nombre—cantó bonita misa, con una precisión y armonía digna del mayor encomio.

El panegirico estuvo á cargo del reverendo P. Lozanes, Agustino, quien desempeñó su cometido admirablemente, pronunciando un sermón elocuente y lleno de unción evangélica, que no me atrevo á reseñar, porque cualquier concepto por mi emitido en su elogio, quitaría mérito á dicha oración sagrada.

A continuación salió la procesión recorriendo las principales calles, á la que asistió el M. I. Ayuntamiento y todo el pueblo, demostrando la gran devoción que los honrados habitantes de Murchante sienten hacia nuestro divino Redentor.

Por la tarde rosario general con la orquesta.

Quiera Dios oír nuestros súplicas, concediéndonos las tan deseadas lluvias, para consuelo de estos labradores.

La cosecha de uva ha sido más corta que el año pasado, por haber más terreno filoxerado.

La semana pasada se substó el garapito, ascendiendo á 7525 pesetas.

La cosecha de oliva nula.

Ojalá que en otra pueda comunicarse mejores y más halagüeñas noticias.

El corresponsal.

7 de Noviembre de 1904.

GACETILLAS

Podemos asegurar, sin temor de ser formalmente desmentidos, que el señor conde de Guendulain, jefe del partido conservador navarro, estuvo la tarde del sábado en el gobierno civil en unión de los señores Huici y Miranda y de algunos otros distinguidos miembros de ese partido, por ser los sábados los días señalados para cambiar impresiones políticas con la primera autoridad civil de la provincia.

El señor Ortega y Frías obsequió con habanos á los amigos que le honraban con su visita.

Recomendamos al público visite el nuevo Comercio de los señores Ortega y del Valle, calle Mayor, 1 y 3, junto á San Cerni, donde encontrarán toda clase de tejidos, tanto nacionales como extranjeros y á precios muy convenientes.

Comunican de Aoiz que han sido detenidos en Erdozain unos cuantos sujetos, presuntos autores de un delito que merece correctivo.

Estos individuos apedrearon la casa del párroco don Hipólito Delcano.

En la sesión próxima que celebre la Junta provincial de Instrucción pública se tratará de un asunto importante, cual es el establecimiento de clases nocturnas de adultos en las escuelas de la provincia.

Por la Junta provincial de Instrucción pública, ha sido aprobado definitivamente, el escalafón de maestros y maestras de esta provincia, correspondiente al bienio de 1902-1903.

Cumpliendo el acuerdo que tomó en su última sesión, el presidente de la junta provincial de Instrucción pública ha dirigido una comunicación al alcalde de Corella preguntándole si estaban ya terminadas las obras de reparación que se estaban ejecutando desde hace varios meses en los edificios destinados á escuelas, y si como consecuencia de ello se han abierto las clases, interrumpidas por falta de local.

Una comisión de la Cámara de Comercio visitará hoy á la Diputación foral y provincial, para tratar según hemos oído, acerca del proyecto de ferrocarriles secundarios.

Los alumnos libres de la Universidad central han dirigido una instancia al señor ministro de Instrucción pública pidiendo sea derogado el párrafo 2º del artículo 7º del real decreto de 28 de Julio de 1900, por causarle enormes perjuicios para sus carreras respectivas, sin beneficio alguno para nadie.

Crean justa su pretensión, y confían en que ha de ser favorablemente resuelta por el señor ministro.

La cofradía del Santísimo Sacramento celebrará en su Basílica titulada de San Martín, los actos siguientes: El día 10 á las tres de la tarde habrá vísperas.

El 11, San Martín, Patión de la Basílica, por la mañana se celebrarán algunas misas rezadas y á las diez se celebrará la mayor.

Estas misas serán aplicadas por los hermanos vivos y difuntos de la cofradía.

El 12 por la mañana, se celebrarán también algunas misas rezadas y á las diez se celebrará la mayor de Requiem.

Estas misas serán aplicadas por los hermanos difuntos de la cofradía.

Las vísperas y las dos misas mayores serán cantadas por el cabildo de la parroquia de San Agustín.

Hoy saldrá para Zaragoza don de Asarritá dos ó tres días, el concejal de este Ayuntamiento, don Joaquín Viñas y Larrodo.

La importante cuestión de la sequía, que tanto contrariaba á los agricultores de diversas comarcas, ha entrado en el período de solución satisfactoria.

El temporal es francamente lluvioso, y merced á este favorable cambio de tiempo, los labradores pueden terminar sus trabajos de sembrar, en mejores condiciones que lo han hecho hasta ahora.

La situación del campo ha mejorado notablemente y es seguro que alcanzará estado más próspero si el régimen lluvioso persiste unos días.

Ha fallecido en Madrid el ilustrado subdirector del ferrocarril del Norte don José Burgaleta, persona muy considerada en la mencionada Compañía por sus excelentes condiciones.

El entierro ha sido una verdadera manifestación de sentimiento, en la que han tomado parte el ministro de Estado, todo el personal de la Compañía del Norte, los alumnos de la Escuela de Ingenieros industriales y numerosos amigos del finado (que en gloria esté).

Testimoniamos á la distinguida familia del señor Burgaleta nuestro más sentido pésame, por la pérdida irreparable que acaba de sufrir.

Dentro del mes próximo se hará pública y se darán á conocer las condiciones del nuevo servicio que se establece aumentando el número de pueblos sobre los cuales puede tomar papel el Banco, número que ahora es de unos 700 y que se eleva á unos 1.400.

El Banco tomará giros sobre los pueblos, descontándolos. Para este servicio no se establecerán corresponsales nuevos, sino que se encargarán de él los corresponsales de pueblos que hay ahora, los cuales se ocuparán de hacer efectivos los giros en los pueblos inmediatos á su demarcación.

Gran sentimiento nos ha causado la noticia, que en carta inserta en la primera plana de este número nos comunicó nuestro ilustrado corresponsal de Sarta-guda, de haber fallecido el vecino de aquella localidad don Roman Martínez Vallejo, padre de nuestro estimado amigo D. Francisco Martínez.

A lo que en dicha carta se dice sobre las cualidades y simpáticas del finado, podemos añadir que este ha desempeñado varias veces los cargos de alcalde y juez municipal de la citada villa y últimamente era concejal.

Cuantos lo conocían, sentirán mucho su muerte, y nosotros al asociarnos á su familia en su acerba pena, le enviamos sentido pésame, á la vez que encomendamos á Dios el alma del finado.

R. I. P.

La «Gaceta» ha publicado el reglamento orgánico del cuerpo facultativo de la Beneficencia general; y el del servicio de practicantes en los hospitales.

Ha sido admitida por el rectorado la renuncia que presentó del cargo la maestra axiliar electa de la escuela graduada de esta ciudad, doña Manuela Gonzalez.

La Compañía de Caminos de Hierro del Norte de España, desde primero de enero á 20 de octubre del año actual ha recaudado la suma de 89.271.918,32 pesetas, ó sea 321.058,70 mas que en igual período de 1903.

De Burguete donde ha pasado una larga temporada ha regresado á esta ciudad don José Gonzalez y Berdejo y su distinguida familia.

Ha sido puesto á disposición del juzgado municipal de Beire un sugeto como presunto autor de un incendio que ocurrió hace días y del cual dimos noticia.

Estando en el rosario el sacerdote de Allo don José Lopez de Goleoschea entraron ladrones en su domicilio y le robaron 500 pesetas.

Los ladrones no tuvieron necesidad de fracturar puertas ni baules.

Ignórase quién sea el autor ó autores.

Contra la inapetencia y debilidad en general de los niños, citase la emulsión de aceite puro de bigado de bacalao. Farmacia de Arteaga, Paseo de Valencia 32. 30-1 (c)

Ayer tarde se reunió la comisión municipal de Gobierno para examinar los expedientes que han de someterse á la aprobación del Ayuntamiento en la sesión de mañana.

El representante del empresario del Teatro Gayarre presentó ayer á la comisión de Fomento del Ayuntamiento, la lista de la compañía cómica-lírica que ha de actuar en nuestro coliseo en la temporada próxima.

Ayer por la noche se presentó en nuestra Redacción el guarda de campo Serapio Mendia, para manifestarnos, que es rigurosamente exacta la noticia de haber sido denunciado el cadenero Hilario Eguluz, por haber sido sorprendido cortando plantas de árboles en la carretera de Echauri. Queda complacido.

Hoy de madrugada han salido para Tudela con objeto de asistir á la vista de la famosa causa instruida por el crimen ocurrido en Corella con motivo de las elecciones, el Relator de esta Audiencia don Javier Valencia y los abogados señores Romero, Ansó y Echave.

En previsión de lo que pudiera ocurrir, se ha concentrado la guardia civil en Tudela.

D. Toribio Díez, que fué condecorado por la Audiencia de esta ciudad, por haber impuesto, siendo alcalde de Falces, una multa dentro del período electoral, ha sido absuelto por el Tribunal Supremo, que casa y anula la sentencia de esta Audiencia con las costas de oficio.

Damos nuestra enhorabuena al señor Díez por el feliz resultado de su proceso.

El gobernador civil ha autorizado la traslación de los restos mortales de don Federico Bombier desde el cementerio de esta ciudad al de Santos Frutos y Pastor, de Madrid.

En Lumbier ha terminado ya la feria llamada chiquita. En el ferrial entró bastante ganado efecto de la tendencia á la baja que se ha iniciado, motivo por el cual se hicieron muchas ventas á precios arreglados.

Acaba de llegar de Irún la acreditada corsetera doña Casimira de Teus, ofreciendo á su numerosa clientela y al público en general bonitos modelos en dicho artículo; solo hasta el sábado estará en esta capital. General Moriones (antes Pozo-blanco) núm. 6 principal. 3-2

En la relación de vacantes que publica el ministerio de la Guerra, que han de proveerse en licenciados del ejército, se halla la Cartería de Lizasoain dotada con 100 pesetas anuales.

Han sido dados de baja los preceptores Adelard, Esteban Villanueva y Juan Miguel Arregui que sufrían condena respectivamente en Ceuta, Alcalá de Henares y Estella.

La secretaría de gobierno de la Audiencia territorial de Zaragoza se halla vacante y habrá de proveerse por concurso entre los secretarios de sala y relatores de las demás Audiencias territoriales.

Los aspirantes á dicha plaza dirigirán sus instancias documentadas al presidente del tribunal en que están prestando sus servicios, hasta el 24 del actual.

El domingo último expiró el plazo para la presentación de instancias solicitando escuelas que han de proveerse con arreglo al concurso único del mes de Septiembre.

Han presentado instancias 98 maestras y un numero aproximado de maestros.

Se ha publicado ya en el periódico oficial la lista de los individuos que constituyen el cuerpo de médicos de egus minerales.

Se ha dispuesto por la superioridad que se conceda pensión á las viudas y huérfanos de los médicos que fallezcan á consecuencia de enfermedades infecciosas contraídas en el ejercicio de su profesión.

Han sido sacrificados en el matadero para el consumo público: 4 vacas, 8 terneras, 10 carneros y 24 ovejas.

Nos parece que los habitantes de Navarra están ya plenamente convencidos de que para corsets buenos, elegantes y modernas formas, surtido y economía, no hay más remedio que encargárselos ó comprarlos en la Corsetería del Sucesor de Moreno, porque ni en Irún ni en Pamplona hay quien pueda competir con su acreditada y bien surtida fábrica, sita en esta ciudad, calle de la Capilla 21. 2-1

Reumáticos, probad saforina de Larmán, médico alemán; curación pronta del reuma articular agudo. Pamplona, Marquina y Aguinaga. 30-4

Nuestra información

Conferencias telefónicas

DE LA REGION

Alava

Vitoria 8 (8 noche).

La cuestión de los alcoholes

A las dos de la tarde han llegado hoy á

Pérdida de décimo.—La persona que hubiere encontrado la fracción décima del número 1361 de la lotería cuyo sorteo se celebrará en Madrid el 10 de cuyo riente, se servirá entregarlo en la administración de loterías del Paseo de Valencia y se gratificará.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados á pasar algunos á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS DE COMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes: Médico. Agente marítimo. Guerra al frío y al frío Establecimiento. Venta de carro y falces. Costureras de sastrería. Compañía de Seguros. Yrazu y Compañía. Pintores. Doctor Tulié. Venta de toiles. Sustitutos. Venta de lana. Para invierno. Vides americanas.

Correspondencia administrativa

Obanos.—D. R. O., recibidas 5 pesetas 50 céntimos.

Vera.—D. F. L., recibida libranza de 18 pesetas pagada en suscripción hasta 6 de Junio de 1906.

Cascante.—D. A. L. M., recibida carta con valores declarados con 25 pesetas.

Comunicado

Urdiaín 8 de Noviembre de 1904.

Sr. Director de El Eco de NAVARRA.

Muy señor mío: Sin ningún derecho que poder alegar á su consideración, pues hasta hoy suscriptor de otro periódico, suplico á usted que tenga la bondad de mandar poner en el suyo el escrito que va á continuación de esta carta.

Como realmente es en justa defensa, justa defensa que alcanza á muchos pueblos pequeños de Navarra, no sé si puede debidamente considerarse por la superioridad, con fia mucho en que ha de hacerle este favor, y por ello le anticipo las gracias

EL ALCALDE DE URDIAIN.

EL ECO DE NAVARRA da la noticia, que ningún otro diario publica, de que S. E., al resolver un asunto referente al Depositario municipal de Urdiaín, ha decretado apruibir al Alcalde y á la mayoría del Ayuntamiento de dicho pueblo. Y á fin de que no pueda juzgarse de ligero, estimando como justa y procedente semejante decisión, me veo en el deber, como Alcalde, de ampliar esa noticia con algunos antecedentes, para que el público falle en definitiva y de la razón á quien la tenga.

El decreto aludido está motivado por un escrito de puño y letra del Secretario del Ayuntamiento y firmado por el Depositario municipal, hermano del Secretario expreso. Y en ese escrito, dirigido á S. E., se estampaba las siguientes líneas:

«Se atribuya al Alcalde falsas afirmaciones... enemiga colosal... facultades mentales desequilibradas... ó mente etc.»

Pero hay que advertir, y es muy importante, que el mismo que emplea esas palabras gruesas, dice, textualmente, que estaba obligado por S. E. á ampliar la fianza depositando 1.500 pesetas en el Banco de España ó en otro establecimiento de crédito, y añade, enseguida, que depositó la cantidad en poder de don F. de T.; es decir, de quien no es el Banco de España ó otro establecimiento de crédito. O sea, da la razón por completo al Ayuntamiento de Urdiaín, que informó á S. E. afirmando que el Depositario no había cumplido con el requisito de hacer el depósito en un establecimiento de crédito.

El inmediatamente vuelve á incurrir en otra igual contradicción. Se le acusa al depositario de no cumplir el deber de pasar al Ayuntamiento por trimestres vencidos un estado en que se especifique, por capítulos, el en que se encuentra la recaudación y pagos hechos por cuenta de los fondos municipales y contribuciones ordinarias—que son las palabras del reglamento—, y al pretender contestar, lo que hace es probar plenamente que no ha cumplido el expresado deber reglamentario.

«Pero á qué seguir? Son tantos los puntos que tendríamos que tratar, y tan graves los cargos que podríamos hacer, que esto nos llevaría muy lejos de nuestro propósito».

Por eso mismo, y siendo bastante lo ya expuesto, preguntamos: ¿Es que las insolencias mencionadas de un empleado municipal, dirigidas por escrito contra el alcalde presidente del Ayuntamiento de que depende, únicamente sirven para que, al recibir resolución sobre ese escrito, se apruebe al alcalde y á la mayoría del propio Ayuntamiento, objeto de esas insolencias? ¿Es así como se pretende afirmar y robustecer la conveniente subordinación del inferior á sus superiores, ó si quiera el principio mismo de autoridad en los pueblos? Si en vez de tratarse de un pueblo pequeño de la montaña, el asunto se refiriera á uno grande de la ribera, ó á la misma capital, ¿se hubiera lanzado esa desconsiderado apercibimiento contra el alcalde y la mayoría de los concejales de un municipio? ¿O es que ante la ley no son ya iguales en Navarra todos los Ayuntamientos de la provincia?

Porque conviene hacer constar que lo ocurrido se debe principalmente á que no se permite al Ayuntamiento de Urdiaín usar del natural derecho, reconocido por las leyes vigentes, de nombrar depositario á persona de su confianza y que tenga condiciones adecuadas para el cargo.

«¿Qué leyes vigentes? Pues todas, lo mismo la foral que la municipal, aunque esta última no dice nada nuevo, ni tampoco nos importa nada absolutamente».

Dice la ley 25 (no derogada por nadie) de las Cortes de Navarra de 1818 y 29, lo siguiente: «EL ALCALDE Y DEMAS DE AYUNTAMIENTO, NOMBREN UN TESORERO Ó DEPOSITARIO, BAJO SU RESPONSABILIDAD, Y QUE SEA PERSONA DE TODO ABONO Y CONFIANZA...»

«O es que, contra la opinión común de que sobre la ley no está ninguno, hay en este querido país algo que sea más importante que nuestras propias leyes vigentes?»

Esta reflexión, esta duda, no puede menos de producir penosa impresión en el ánimo, y ha de prevenir á aumentar la honda amargura y la proterva capacidad legítima que se siente en todas partes con motivo de lo que ahora mismo sucede en el desdichado asunto de los alcoholes.

El alcalde de Urdiaín,

POLICARPO MARTIRENA.

Vitoria los diputados provinciales de Vizcaya señores Sampelayo y León, que traen la comisión de tratar con nuestra Diputación cuando y cómo se ha de celebrar la reunión de Guernica.

A la estación bajaron para recibir á los diputados bilbaínos nuestros diputados.

A las cuatro fueron á la Diputación y allí tratar

los diputados, pero todos guardaban absoluta reserva.

Se le pide saber que las tres Diputaciones estudiarán y madurarán un programa que se llevará a Guernica.

De caza

El duque de Medinaceli ha pasado hoy el día de caza con varios sportsmans vitorianos.

Gracias

El reo indultado Ramón Rodríguez ha dirigido una carta al periódico de esta capital.

Nueva sociedad

En Salvatierra se ha fundado una sociedad de recreo titulada «La Amistad».

A Pamplona

Hoy han salido para Pamplona en uso de licencia los primeros tenientes don Santiago y don Angel Gonzalez, hijos del gobernador militar señor Gonzalez Tablas y ayudantes suyos.

De la Mandchuria

Pronto regresará a Vitoria el distinguido oficial de caballería don Pedro Gedeón, que se hallaba en la Mandchuria en calidad de agregado al ejército y Estado Mayor de Kurapatkine.

El correspondiente.

Wineys

Hombre al agua

Estando trabajando junto a la grua mayor un individuo llamado Domingo Miguel, de Treceobares (Zaragoza) tuvo la desgracia de caer en el agua produciéndose algunas contusiones.

Desgracia

Estando cazando el domingo último un individuo en la antigüedad de Barrica sin saber cómo se le disparó el arma yendo a dar el tiro al joven Rafael Andracas, hijo de unos colonos de aquel término, produciéndole heridas graves en diferentes partes del cuerpo.

Averías en un buque

Esta mañana ha salido con dirección a Gijón y Avilés el vapor «María Victoria» teniendo que regresar al puerto por haberse abierto una vía de agua.

Riña

En el barrio de Cantarrana mayor ha habido una cuestión entre dos vecinos, los cuales de las palabras pasaron a los hechos, resultando uno de ellos con una herida de arma blanca.

Estado del mar

El mar se encuentra en muy mal estado. Por esta causa no ha podido salir el crucero dinamarqués «Hemjald» que trajo a bordo al príncipe Carlos de Dinamarca.

Bolea

La Polar papel 101'00
Alto Hornos 190'00
Construcciones metálicas, papel 84'00
Ferretería, papel 168'00
Ferrocarril de Tudela a Bilbao 104'50
Ferrocarril de Bilbao a Durango 100'00
Unión Española de Explosivos, hecho 283'00

Cambios

Sobre París, cheque a 36'85.
Sobre Londres, cheque a 34'30.
El correspondiente.

Guipúzcoa

Fiesta suspendida

Se ha suspendido el viaje que iban a realizar a Bayona varios socios del Club de esgrima con objeto de tomar parte en un asalto que se iba a celebrar en dicha población.

Patinadores

En el teatro circo se ha celebrado una sesión de patinadores en la cual tomaron parte varios individuos de una sociedad que se ha formado para cultivar ese sport.

Reforma

Se va a pedir autorización del ministro de Obras públicas para colocar unas puertas en el puerto viejo con objeto de proteger a las embarcaciones pescadoras.

Picadero

Se proyecta la construcción de un picadero en este capital.
Se están haciendo los trabajos preliminares de dicha obra.
Se han suscrito para ayudar a la construcción varias distinguidas señoras de la población.

Cese del gobernador

Esta mañana se ha verificado en el Gobierno civil, según le comunicó a V. yser, el acto de cesar en su cargo el señor gobernador civil de la provincia don Ramón Lili.

En la Diputación

Como de costumbre hoy ha celebrado sesión ordinaria la Diputación, la cual sesión ha durado hasta las cinco y cuarto de la tarde.

En el Ayuntamiento

Igualmente se ha celebrado sesión en el Ayuntamiento.
El alcalde ha pronunciado un discurso de gracias, después de haberse leído la real orden admitiendo la dimisión de alcalde de San Sebastián al señor Elosegui.

Tomó posesión de la alcaldía el señor In-

ciarte, segundo teniente de alcalde, por estar ausente el primero que es el Sr. Acha.

El temporal

El tiempo está huracanado. El estado del mar es imponentísimo, haciéndose difícil el paso por las calles que dan frente al rompeolas así como por la esquina de la calle del 31 de Agosto.

Las embarcaciones surtas en el puerto han tenido que salir de arribada forzosa hacia el puerto de Pasaia.

El correspondiente.

Primera conferencia

Madrid 8 (8 tarde).

Llueven duelos

Paris.—Continúa lloviendo duelos entre militares y paisanos con motivo del escándalo ocurrido días pasados en la Cámara francesa.

Un oficial, sobrino de Mr. Boulanger, ha reunido a todos los oficiales de Cazadores y ante ellos ha expuesto su opinión abiertamente contraria a la ley sobre la delación, que considera indigna del ejército.

Arbitros

Han sido nombrados arbitros en el incidente de Hull el almirante francés Fournier y el almirante yanqui Dewey.

Además se nombrará un sub-arbitro que podrá ser un español ó un holandés.

Rusia y Japón

Chefú.—Los japoneses que rodean a Port Arthur se han apoderado de otra importante colina que es un punto muy estratégico.

Para la escuadra

Constantinopla.—Hoy han franqueado el Bósforo tres barcos cargados de provisiones para la escuadra del Báltico.

Un canard

Paris.—Le Petit Parisien publica un despacho de San Petersburgo en el cual se recoge el rumor de que los rusos de Port Aitbur se han refugiado en Nian-Chang, y que los japoneses entraron en la plaza, acuchillando a todos los rusos que había.

Este rumor no ha tenido confirmación y además en los centros políticos del extranjero se considera como un absurdo canard.

Los alcoholeros

En el Congreso se han reunido hoy los alcoholeros en unión de los diputados.

El señor Canalejas dió cuenta de su entrevista con el ministro de Hacienda manifestando que el señor Osmá le había dicho que estaba dispuesto a admitir todas aquellas modificaciones que cupieran dentro del Reglamento y de la Ley.

En vista de esto se nombró una comisión encargada de visitar al señor Osmá y presentarle las modificaciones.

Reforma de la Armada

El señor Laclérve, presidente de la comisión de reformas de la Armada ha dicho que el proyecto de reformas quedará pronto aprobado, pues el Gobierno se propone llevar a cabo inmediatamente la reorganización de la escuadra.

Firma de Hacienda

El señor Osmá ha puesto hoy a la firma del Rey varios decretos, uno sobre adquisición de un edificio en Orense, otro sobre adquisición de cierta cantidad de matiteo.

Además ha firmado varios ascensos en el Cuerpo de telegrafos.

Contra las corridas

Comunican de Barcelona que se está organizando allí un mitin antitaurófilo, en contra de los celebrados en Madrid y en Bilbao.

Cuerpos colegisladores

CONGRESO

Preside el señor Romero Robledo. El señor Lerroux pide nuevamente que se decretó un amnistia para los procesados por delitos de imprenta.

El señor Sanchez de Toca contesta que el gobierno ha indultado a todos los perseguidos por los delitos a que se refiere el señor Lerroux, é indultará a los que no lo estén ya.

Contestando también al señor Lerroux dice que el asunto de Javea no tiene importancia para que sea necesario un juez especial.

SENADO

Preside el señor Azcárraga. En el banco azul los señores Maura y Rodríguez Sampedro.

Después de algunos ruegos y preguntas el señor Montero Rios rectificó.

Empieza diciendo que las arrogancias del señor Maura no conseguirán sacarle de la situación tranquila en que se ha colocado.

Insiste en que él concedió solo seis autorizaciones a otras tantas Asociaciones, y para eso una estaba ya en tramitación.

Yo respondo de esas autorizaciones, con las cuales no hice otra cosa que demostrar gran respeto a la Ley de Asociaciones. Signe hablando el señor Montero Rios, y su discurso va tomando tonos agresivos.

Bolea de Madrid

COTIZACION OFICIAL COMPARADA
Dia 7 Dia 8
Denda perpetua 4 por 100 int. 77'10 77'90
idem id. fin de mes. 77'16 77'97
idem fin próximo 00'00 00'00
Denda amortizable al 8 por 100 98'05 98'15
Certepas provisionales 5 por 100 00'00 00'00
Acciones del Banco de España 481'50 481'00
Id. de la C. A. de Tabacos 414'00 418'50
Cambios sobre París (tanto por ciento) 36'70 36'50
Id. de Londres (pesetas por libra esterlina) 84'02 84'82
Id. Exterior español 87'80 88'15
Buenos Aires.—Oro, 227'25.

Segunda conferencia

Madrid 8 (11 noche)

Notas políticas

Continúa sus reuniones la Junta de Aranceles, oreyendo los proteccionistas que será aprobado el proyecto.

En la reunión celebrada esta tarde por la comisión de presupuestos del Congreso, ha

recaido dictamen en el proyecto de carreteras y caminos del Estado.

La comisión de auxilio a la marina mercante se reunirá mañana para dar dictamen.

La comisión que entiende en el proyecto de pantanos y canales de riego ha acordado abrir una información los días 12, 13 y 14 del actual mes, con objeto de dar dictamen inmediato.

Mañana comenzará en el Congreso el debate sobre el proyecto de saneamiento de la moneda.

Consumirá el primer turno en contra el señor Urzaiz al que contestará por la comisión el señor Noriega.

Visita de inspección

El Rey ha estado esta tarde en El Pardo revisando el regimiento de Húsares. Acompañaban a S. M. el príncipe de Asturias viudo y sus ayudantes.

El infante don Antonio

Precedente de Sevilla ha llegado hoy a Valencia el infante don Antonio de Orleans. En la estación fué recibido por las autoridades ofreciéndole el gobernador su alojamiento.

El infante rehusó el ofrecimiento hospedándose en el Gran Hotel.

Honras fúnebres

Organizadas por el cabildo se han celebrado hoy en la catedral de Málaga solemnes honras fúnebres por el alma de S. A. R. la Princesa de Asturias.

Al acto asistieron las autoridades y comisiones civiles y militares.

La emigración

También comunican de Málaga que preocupa hondamente en aquella provincia la salida de gran número de braceros del campo para la república Argentina, quedando muchos pueblos sin jóvenes para las labores agrícolas.

Un vapor que salió días pasados del puerto de Málaga condujo a bordo más de 600 hombres para Cuba y unos 1.200 para las repúblicas americanas.

El gobernador civil ha excitado el celo de los alcaldes para que eviten por todos los medios la emigración.

Una comisión

Precedente de Zaragoza ha llegado a esta corte una comisión del partido conservador con objeto de hacer entrega al señor Castellano de la placa de oro que le regalara sus amigos con motivo de su nombramiento para la dirección del Banco de España.

La placa es una verdadera joya de arte que ha sido confeccionada en Madrid.

Español asesinado

Tanger.—Se ha confirmado que en las cercanías de Larache los moros asesinaron a un súbdito español violando después a su mujer.

El representante español en aquella plaza ha formulado la correspondiente reclamación pidiendo al sultan el castigo de los culpables.

Suceso comentado

Según telegrafía de Alicante, anoche fueron detenidos y conducidos a la cárcel un conocido notario de aquella ciudad y sus dos pasantes.

El motivo de la detención no es otro que el haber testimoniado varios documentos falsos.

El suceso es muy comentado en Alicante, por ser los detenidos personas que gozaban de la estimación del vecindario.

Ladrón detenido

Ha sido detenido en esta corte el osjero del Banco de Argelia que se fugó en compañía de 60.000 y pico de duros.

El ladrón ingresó en la Carcel Modelo a disposición de las autoridades de aquel país.

Final del Senado

Rectifica el señor Montero Rios, el cual comienza diciendo que hace suyas todas las afirmaciones que en su discurso hizo el señor Lopez Muñoz.

Y dicho esto, tengo que hacer una aclaración para que el señor presidente del Consejo de ministros no ponga otra vez en duda mis palabras.

Dije en mi discurso anterior que eran seis las autorizaciones que concedí siendo ministro de Gracia y Justicia, y el señor Maura me replicó que eran 18 las asociaciones religiosas que autoricé. Eso no es exacto.

El señor Maura.—Confieso que estaba equivocado, pero no es mía la culpa. Las notas que me fueron suministradas decían que eran 18 las asociaciones concedidas.

Montero Rios.—Que conste, pues, que eran seis y que yo no estaba equivocado. Mi discurso anterior se inspiró únicamente en mis sentimientos patrióticos sin herir los sentimientos católicos de la nación. Igual conducta me propongo observar en la rectificación.

Habia nuevamente de las negociaciones que precedieron en 1851 al actual Concordato y de las notas que con tal motivo se cruzaron entre el gobierno español y la Santa Sede.

Habia también del artículo 43 y sostiene que el gobierno actual no es regalista, sino autoritario.

Se extiende en consideraciones acerca del modo de ser de las Ordenes religiosas, y recuerda que la existencia y desarrollo de éstas ha planteado un problema en los pueblos católicos, al que todos se han visto obligados a dar solución.

Mantiene sus anteriores declaraciones y termina diciendo que el partido democrático no aprueba en manera alguna ni aprobará el proyecto.

Rectifica también el señor Maura que comienza censurando a los liberales de que con el «modus vivendi» que hicieron estando en el poder, legitimaron la situación de muchas asociaciones.

Insiste en sus anteriores afirmaciones, y después de un párrafo brillantísimo que es acogido con grandes aplausos por la mayoría, pregunta al señor Montero Rios ¿Qué pretende el partido liberal? ¿A dónde va con sus teorías?

Se suspende el debate y se levanta la sesión.

Final del Congreso

Después de varios ruegos y preguntas de interés local, el señor Fernandez Gasset se ocupa de la muerte de un concejal en Vitoria y pide la destitución del gobernador civil de Castellón de la Plana.

El señor Sanchez Guerra defiende a aquella autoridad.

Se entra en el orden del día, poniéndose a discusión el acta de Algeciras, que es combatida por el diputado republicano señor Junoy y defendida por el señor Jorro.

Son aprobados los 36 artículos primeros de la ley de caza, se suspende el debate y se levanta la sesión.

Rusia-Japón

Encaramuzas

San Petersburgo.—El general Shekaroff ha telegrafiado con fecha 6, que un destacamento de cazadores voluntarios mandado por los subtenientes Voronnikov, esperó el día 4 la llegada de algunos destacamentos japoneses a los alrededores de la villa de Kont Kai.

Todo el día este destacamento y los japoneses estuvieron vivo tiroteo.

Gracias a una observación muy bien organizada y el fuego bien dirigido de los cazadores, la villa de Yu-Dal Latzy fué incendiada y los blindajes de las defensas demolidos.

Los japoneses han debido de sufrir grandes pérdidas.

Dos baterías japonesas y después cinco intentaron en vano descubrir el emplazamiento de las baterías rusas.

Los japoneses lanzaron un millar de proyectiles sin resultado, gracias a la buena disposición de las tropas rusas, fuertes detrás de buenas trincheras.

Los rusos lanzaron 92 bombas y 94 obuses.

Nosotros estuvimos en la noche del día 5 algunos destacamentos de cazadores con un pelotón, una batería y morteros, para tener en jaque al enemigo que ocupaba la villa de Schulintz, al Oeste del ferrocarril.

El día 6 de Noviembre, como la noche del 5 al 6 pasaron tranquilas.

Los Herveros

Berlín.—El general Trotha dice que el día tres del actual, la 9ª compañía del primer regimiento de campaña, se batió con un destacamento de 250 hvereros.

El 4 de Noviembre, los pequeños bandos de hvereros fueron dispersados.

Los elementos no tuvieron pérdida alguna.

Nueva huelga en Marsella

Marsella.—Ciento veinte carreteros de transportes se han declarado en huelga, á consecuencia de haber impuesto el sindicato un contramaestre que habla sido rechazado por los carreteros.

MENCHEIA.

De madrugada

En favor de los rusos

Madrid 9 (2,5 madrugada).

Dicen de Port Said que las autoridades anglo-egipcias han tomado medidas en previsión y con motivo del peso por el canal de Suez de la escuadra del Báltico.

Guardias especiales patrullarán por las orillas del Canal de Suez para evitar algun atentado contra los barcos rusos.

MENCHEIA.

Grandes viveros

DE VIDES AMERICANAS existentes en Galicia

Labradores: no plantar sin antes visitar a mi representante en Puente la Reina, calle Mayor, 40, allí encontrareis de muchas variedades de uva, todas superiores; injertos sobre Rupestris, Lot, Riparia Rupestris 8029, Aramón núm. 1, o todas garracha del país, Navarra, Mancia, Moratón, Alicante y otras variedades, todas de primera. No equivocarse, calle Mayor 40, Puente la Reina. 4-3

Pueyo

Se anuncia vacante la plaza de inspector de carnes de este municipio y veterinaria del mismo, con los próximos pueblos de Sansoain y Benergorri por el sueldo de 90 pesetas y 885 respectivamente por las visitas. Las solicitudes serán admitidas hasta el día 15 del actual. Pueyo 3 de Noviembre de 1904.—El alcalde, Joaquin Sagüés. x 7-3

Pastelero y confitero

Desear colocarse como ayudante uno de 19 años, bastante práctico; para informes Mayor 79 almacén «La Perla Industrial.» 6-4

Pérdida de rosario

La persona que hubiere encontrado un rosario con cuentas de madera y engarzado en plata, que se perdió la mañana del día de Todos Santos, desde la iglesia de los RR. PP. Corazonistas hasta San Saturnino, se servirá entregarlo en la platería de la Sra. Viuda de Sasa y se le gratificará. Es recuerdo de familia. 3-3

Aserradores

Se necesitan para serrar haya en la villa de Villeve, casa núm. 12 de la calle Mayor. 6-2

Venta de casa

EN PAMPLONA
Se vende la casa núm. 10 de la calle de San Gregorio. Renta el 5 por 100. Para más detalles dirigirse a don Santiago Perrena, Tecedearias, núm. 8, y don Fernando Velasco, Mercaderes 15, piso 3.º 6-2

Sociedad Mercantil

VINICOLA NAVARRA
No habiendo podido celebrarse la Junta general anunciada para el día 30 del psado, por falta de número de señores accionistas, se convoca nuevamente a ella para el día 17 del actual á las once de la mañana en el local que ocupa la Cámara de Comercio, previniendo que con arreglo al artículo 17 de los Estatutos, quedará constituida la Junta con el número de accionistas que concurren, siendo por lo tanto obligatorio sus acuerdos. Pamplona 2 de Noviembre de 1904.—El administrador, Diego Moralesda 6 15 3-2

¡Gran liquidación!

En bonitos calendarios á inmenso surtido que acaba de recibirse á precios de fábrica. Precios postales desde 10 céntimos. Mayor 48, Hijos de Astrac. Advertencia: se ruega á cuantos tengan encargos en este establecimiento, que de no pasar á recogerlos en el término de ocho días, se pondrán á la venta. 8-8

Dependientes

de 14 á 16 años hacen falta en la plaza del Castillo 8 librería. 4-1

Huarte

El Ayuntamiento de esta villa, competente autorizado por la Excm. Diputación, venderá en pública subasta, que tendrá lugar el día 18 del actual á las diez horas en su sala municipal, cuatrocientos quinientos árboles de chopo sitos en el término de la misma, divididos en siete lotes, bajo las condiciones formuladas por la Dirección del ramo y que se hallan en la Secretaría para el que guste enterarse. Huarte 8 de Noviembre de 1904.—El alcalde José Izagirre. 2-1

Se arrienda

la corraliza denominada VALDE CABALLO, sita en el término de Larraga, para pastar 550 cabezas de ganado menudo. Para más informes dirigirse á don Manuel Loranox, vecino de dicha villa de Larraga. 3-1 p

Perra y cachorros

Se venden una perra ratera y tres cachorros, dos de caza y uno ratero. Informarán Plaza del Castillo núm. 15 bajo. 3-1 p

Subasta de 878 árboles

DE HAYA
suficientes á elaborar mil cargas de carbon, tendrá lugar en Maguro (valle de Larrana) el domingo 20 del actual á las once horas bajo la postura de 1.250 pesetas y condiciones que obran en poder del que suscribe.—Maguro 7 de Noviembre de 1904.—Matias Astiz. 3-1

Colocación de sirvientes

Se proporcionan de ambos sexos recomendados como buenos. Plaza del Castillo 8 4-1

De Jijona

Acaba de llegar el antiguo y acreditado torero Francisco Jerez con un gran surtido de torrones de Jijona, Alicante y otras varias clases; peladillas de Alcoy y pifones. Se vende al por mayor y menor. Constitución. 6 tiendas. 4-1

En el taller

de ebanistería de la Bajada de San Agustín número 1 hace falta un operario que esté bastante adelantado en el oficio. 3-1

Servicio permanente

de carruajes de todas clases de Ramon Franca y hermano, San Ignacio 8. Precios para la estación del ferrocarril: Familiar de ocho asientos 6 pesetas Id. seis 5 » Landó, cuatro asientos 4 » Berlina, dos asientos 3 » Para el cementerio 4 » 10-1 (a)

Ama de gobierno

Hay una que desea colocarse como ama de gobierno. Informarán calle del Marqués de Rosales, núm. 6, entretecho. 3-1

¡¡Estufas!!!

Choubeski reformado higiénico y varios sistemas, tubos, codos y colocación de los mismos. Precios sin competencia, calle de Javier números 2 y 3.—Precios sin competencia.—Hojalatería de T. Garayoa. 80-2

Gran feria de ganados

de todas clases en la ciudad de Tudela (Navarra) El Muy Ilustre Ayuntamiento de dicha ciudad ha dispuesto señalar los días 14, 15, 16 y 17 de Noviembre próximo para la celebración de la GRAN FERIA DE GANADOS DE TODAS CLASES inaugurada en el año 1901 y que tan satisfactorio resultado obtuvo. La Comisión nombrada, autorizada competentemente para su realización, ha hecho gestiones con los

Anuncios recomendados

Médico
Hay uno con 14 años de práctica que se ofrece a regentar partidos médicos. Dirección calle de las Armas núm. 47, principal Zaragoza. 4-4

Agente marítimo
El más antiguo en Navarra facilita pasajes para todos los puertos conocidos, a precios los más baratos; giros y comisiones para Montevideo y Buenos Aires, Zapateria 86 y Mayor 106, Domingo Apestegüa. Representante en Peralta don Felix Merino. 80-24

Guerra al frío y al tufo!
El tan renombrado HERRAJ CARBONIZADO para braseros que no produce humo, tufo ni olor, se vende en la calle de la Merced número 8, carbonería, También hay grandes existencias de leña, clases superiores, que se venden a precios económicos. 10-4 (a)

Establecimiento de carruajes
ESTAFETA 60
Servicio de carruajes para el Cementerio. Precio: Cuatro pesetas. jm d 20-4

Venta de carro en Fálces
Se vende uno nuevo para una y dos caballerías; se dará barato; para informes dirigirse a Pedro Moreno. 8-6

Costureras de sastré
Se necesitan en el taller de Juan Perez, Mercaderes 6 segundo piso. 4-4

Compañía de Seguros
De vida y retiro franco inglesa DOMICILIO SOCIAL EN SAN SEBASTIAN
Por medio de una prima anual se obtiene después de los quince años del seguro una renta anual, igual al importe del capital asegurado. Delegado en Navarra don Luis M. Iundaina. Oficinas, Estafeta 65-1. x 5-3

Yrazu y Compañía
BANCA
Calle Moreno, 967, Buenos Aires
Esta antigua casa además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América siendo su único representante en España y Francia don Antonio Iriarte de Tolosa, (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas. 90-76 p

Pintores
Se necesitan obreros pintores que sepan su obligación. Dirigirse calle Curia núm. 13 piso tercero. 6-3

Doctor Tullé
Especialista en enfermedades de la garganta, nariz y oídos.
Consultas de 10 a 12 y de 3 a 5.
Mayor 87, 2.º 80-80

Venta de un torete
Se vende uno de raza lejitima holandesa nacido en alta mar al conducir la vaca de este país; el toro tiene 14 meses de edad, es alto, gordo, como un toro de Veragua, propio para padre.
Para más detalles dirigirse a don Santiago Múgica, vecino de Echarri aranaz. 4-3

Sustitutos
Se admiten licenciadados absolutos, reservas, exceptuados y excedentes de cupo de cualquier reemplazo.
Para más detalles, precio y condiciones dirigirse a Pedro Echazure, Curia, 5, segundo piso. 30-27

Venta de leña
—de don Pedro Maria Verecochea—
Se vende leña seca superior de roble a precios económicos. Informará Pedro Sagastibelza, Cuatro Vientos núm. 41 Pamplona. 8-6

Para invierno
Se ha recibido un gran surtido de capas ancluzas y gorras para caballero.
También se han recibido boses en toda clase de pieles para señoras y niñas.
Trajes, abrigos y gorras para niños.
Calzado aniso y de todas clases para caballero, señoras y niños.
Chanclos de goma forma Boston para caballero a 6'50 pias par y para señora a 6'60.
Comercio Viuda de J. Abaures, Tafalla. 15-15

Vides americanas
De los extensos y acreditadísimos viveros que la señora viuda de don Tomás Goiburru posee en Aoliz, pueden servirse a los viticultores las siguientes clases:
Aramon Gancin núm. 1, Riparia 3.300, 3.309 y 101, 14, Rapetria Lot, Berlandiere y Mowdro, injertados con garacha, moscatel, tempranillo y graciano.
Los pedidos a su propietario. 15-4

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, 6 de marzo y 20 Enero, 27 Febrero, 26 Marzo, 23 Abril, 21 Mayo, 18 Junio, 16 Julio, 13 Agosto, 10 Septiembre, 8 Octubre, 5 Noviembre y 3 de Diciembre; directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.
Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual a Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Orotava el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba; centro de América y Norte y Sur del Pacífico.
Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata; con trasbordo en Habana.
Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 18 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabana, Caracas, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico.
Salidas de Tangar martes, jueves y sábados.
Línea de Fernando Pó.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y saliendo cada dos meses para Fernando Pó con escala en Casablanca, Massagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.
Línea de Tenerife.—Salidas de Cádiz: lunes miércoles y viernes.
Línea de Canarias.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 21 de cada mes, directamente para Casablanca, Massagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, egresando por Cádiz, Ascanie, Valencia, Barcelona.
Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 8, de Valencia el 8, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta; También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES:
Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R.O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 Abril 1904, publicado en la Gaceta de 22 del mismo mes.
Servicios Comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestreos que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.
Para precios y condiciones al agente en Navarra Ricardo Samsalugo, Pamplona.

Imprenta de EL BOLO DE NAVARRA

VINO NOURRY
A la vez
Depurativo y Fortificante.
Por su sabor agradable y su eficacia en los casos de
DEBILIDAD ANEMIA LINFATISMO y ENFERMEDADES del PECHO
Sustituye con ventaja a las Emulsiones y al Aceite de Hígado de Bacalao.
CLIN Y COMAR - PARIS
EN TODAS LAS FARMACIAS

La Petite Gironde
es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripción cuesta 2,75 pesetas al mes, haciendo la suscripción en casa Hijos de Aramburu, en San Sebastian.

Las PILDORAS Purgativas y Depurativas del Doctor DEHAUT
se toman al comer.
Las sales COSTOSES para que las tomas activas.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES
preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y reconocidos por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1885

LATOS
ya sea catarral ó de congestión, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**
Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan **ASMA ó sofocación** de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitará al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el **RAPE NASALINA** que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de MENTOLINA DENTÍFRICA que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscurecimiento de los dientes. **Pidan estos medicamentos en todas las farmacias**

LA NAVARRA AGRICOLA—Estafeta, 71, Pamplona
Abonos para todos los cultivos con análisis garantizado. Superfosfatos—Sulfato de amoníaco—Sulfato de potasa—Sulfato de sosa—Cloruro de potasa.—Fosforos Thomas. Semillas de hortícolas, flores y forrajeras de absoluta confianza. Arados de varias marcas, Pulverizadores—Aspiradores—Máquinas para injertar.—Espino artificial, etc.—Dirigirse a M. EBERO y COMPAÑIA, Estafeta, 71, Pamplona.

PRIMERAS MATERIAS
para la preparación de abonos minerales dando fórmulas a los labradores
Analizamos las tierras gratuitamente indicándoles la composición del abono que deben emplear.
SUPERFOSFATOS: cloruro y sulfato de potasa: nitrato de sosa: sulfato de amoníaco etc
ABONOS compuestos de todas las graduaciones.
Todo bajo garantía de análisis.
La correspondencia: Sr. Director de EL PROGRESO AGRICULTORIAL
Miranda de Ebro BURGOS — 32

CATARROS
DENGUE, TRANCAZO, INFLUENZA, GRIPPE
y Afeciones de los
BRONQUIOS, PULMONES y LARINGE
CÁPSULAS DE TERPINOL ADRIAN
Superfosfatos de St Gobain y de otras variedades fabricadas, hay de venta en el almacén de los señores Veramendi, Compañía y Compañía, situado en la calle de Estafeta, núm. 85, Pamplona. 80-20

Abonos minerales
Superfosfatos de St Gobain y de otras variedades fabricadas, hay de venta en el almacén de los señores Veramendi, Compañía y Compañía, situado en la calle de Estafeta, núm. 85, Pamplona. 80-20

VINO PINEDO DE KOLA
TONICO NUTRITIVO
Diploma de honor, cruz de mérito y medalla de oro. Exposición Internacional de Marsella 1903. Grand Prix en la Exposición Internacional de Londres.
(Kola, Coca, Guarana, Cacao y Fósforo asimilable)
Cura la Anemia, Raquitismo, Enfermedades nerviosas y del corazón, Afecciones gástricas, Digestiones difíciles. Atonía intestinal, etc. Indispensable a las señoras durante el embarazo y a los que efectúan trabajos intelectuales ó físicos sostenidos.—SIN RIVAL PARA LOS NIÑOS y ANCIANOS.
Farmacia de Pinedo é Hijos, Cruz 10, y Gran Via BILBAO.

LA CATALANA
Sociedad de seguros contra incendios á prima fija
37 AÑOS DE EXISTENCIA
—GARANTIAS—
Capital social: Ptas. 5.000.000 **18.294.501,73**
Reservas y primas 13.294.501,73
Capitalas asegurados en 31 de Diciembre de 1901: Pesetas 1.353.132.423,53
Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía
Sinistros satisfechos **6.233** que importan pesetas **7.632.260,39**
¿Queréis hacer un seguro bien garantido?
Asegurados de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conocidos personalmente LA CATALANA que asegura a primas más económicas que ninguna otra Compañía.
El comisionado principal, SEBASTIAN GASTAERENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 86, PAMPLONA.

Chocolates y cafés
—DE LA—
COMPANIA COLONIAL
TAPIOCAS Y THES
38 Recompensas industriales
Depósito general, calle Mayor números 18 y 20. MADRID

BOLETIN RELIGIOSO
SANTORAL
Dia 9 Miercoles.—La Dedicación de la Basílica del Salvador en Roma.—Celebra hoy la Santa Iglesia la primera solemne Dedicación de los templos consagrados a Dios que se hizo en la cristiandad, y fué la de aque la célebre Iglesia que el Emperador Constantino mandó erigir en Roma hacia el principio del cuarto siglo en su mismo palacio de Letrán, sobre el monte Celio, la cual se llamó del Salvador por haberse indicado en honra suya. Dedicase de esto cual debe ser el respeto que se merecen los templos del Señor, tan profanados hoy con objetos ajenos de aquel lugar y composturas y ademanes poco reverentes.
Lo que en nosotros disgusta a los mundanos, no tanto son nuestras obras, cuanto la obra de Jesucristo.
QUILTOS
Oficio de la Dedicación con rito doble y color blanco.
En la Catedral.—A las nueve y media Horas menores y misa.
A las tres vísperas, completas, rosario, malinas y laudes.
A las seis rosario de los Esclavos.
En San Saturnino.—Oscuenta Horas y novenario a las Almas del Purgatorio.—A las nueve con misa rezada.—Exposición del Santísimo, de cuatro a seis de la tarde. Y a esta hora, novena de Almas con plática por el R. P. Diaz, Coronista, y lamentos cantados por la capilla de la Catedral.

En San Agustín.—Novenario de almas. A las cinco y media de la mañana, con plática y lamentos cantados.
SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS
San Saturnino.—San Saturnino 12—1.º
San Lorenzo.—Mayor 91—3.º
San Nicolás.—San Anton 23—2.º
San Juan Bautista.—Mercaderes 11—3.º
San Agustín.—San Agustín 11—8.º

ESTAFETA LOCAL
MERCADO DE CEREALES
Es aquí los precios que rigieron ayer en esta ciudad:
ROBO Doble decálitro

	Beales vellón	Pesetas
Trigo	25,00	4,44
Avena	14,00	2,10
Cebada	15,00	2,60
Habas duras	21,25	3,78
Idem anchas	21,25	3,78
Besa	22,00	3,90
Mais	18,50	3,30
Aiscol	21,00	3,57
Hirón	20,00	3,55
Aiholva	20,00	3,55

DIA MILITAR.
Servicio de la Plaza para el día de 9 Noviembre de 1904.
Parada.—América.
Jefe de día, don Bartolomé Guendulain, Coronel de Almansa.
Imaginaría, don Ricardo Sanz, T. Coronel de América.
Hospital y provisiones, Artillería capitán 4.º.
Vigilancia los cuerpos de la guarnición.
Traje de diario.

Valores de Navarra
COTIZACION DE AYER

Deuda provincial al 4 por 100	102,50
Deuda municipal al 4 por 100	108,30
Crédito Navarro	
La Papelera Española	
Fabrica del Bidasoa (Vera)	
Id. id. Obligaciones al 5 por 100	
La Vinícola (Campanas)	
Tejería Mecánica Pamplonesa	
Baleario de Betelu	
Agua de Arteta	
Café de Cruña	
Azuocera (Mareilla)	
Azuocera (Tudela)	
La Agrícola, acciones de 500 pesetas.	168
4.º a 8.º serie con 60 por 100 desemb.	
Electra Pamplonesa	
La Vasco Navarra	
Id. completamente liberadas	
Electra Bidasoa	
La Actividad, acciones de 100 pesetas.	
Id. de 1.000 2.º serie con 2 por 100 ds.	
Electra Irati	
«La Vasconia»	
Agua de Burlada y Belascoain	
Electra del Keiles	
Electricista Tudelana	
Electra Industrial Española.	
La Industrial Sangüesa.	

Del Boletín de los Corredores de Comercio de (Pamplona)

CARCEL DE PAMPLONA
El detenido en el día de ayer:
De causa por... 39
Arresto mayor 9
Exposición de marcha 2
Total 50

VIAJEROS
Han llegado a las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes:
Don Joaquín Martínez, don Ramón Auni, don Francisco A. Lurnaga, don Mauricio Navarro, don Manuel Taberna, y don Teodoro Campos.

TEATRO GAYARRE
Función para hoy.
El grandioso drama en tres actos, titulado «Mar y Cielo» y la «La Redota.»
A las OCHO Y MEDIA.

EL TIEMPO
Temperatura máxima de anteyar: 16,5
Id. mínima de ayer: 6,0
Altura barométrica a las 9 de ayer: 728,7
Espacio recorrido por el viento en 24 horas en kilómetros: 256

Pasatiempos
TARJETA ANAGRAMA
Remitida por «A. Maura»
Rio Ter Multan
Con las precedentes letras de esta tarjeta formar el nombre de un protestante.
CHARADA
Remitida por «No me rebajas»
El hacer esta charada me ha costado mil sudores,
me quedo en prima tercera porque aprieten los calores, y ya no voy a dos tercia del altar de los Dolores pues en todo vivo fresco como hacen muchos señores.

Soluciones a los pasatiempos publicados el día 6.
Charadas.—Abecedario. Tarjeta.—Regimiento de Infantería San Marcial núm 44 San Sebastian.
Han remitido soluciones exactas.
A la Charada.—«Las tres bellas veratareas»
«Un ruso-japonés.» «Un solucionista»
Soluciones a los pasatiempos publicados el día 5 (por la noche)
Charada.—Retrato
Tarjeta.—Los chicos de la escena y Congreso feminista.
Han remitido solución exacta, a la charada.
«Un ruso-japonés.»
Buzón.
La señorita de compañía.—Señorita V. no debe ser de compañía, ni siquiera de la compañía; debe usted ser del plotón de los torpes. Está usted incluida en el número de los ignorantes que, no sabiendo hacer una charada original, se dedican a copiar las que otros hacen. Valiente señorita la que nos ha caído.
«Tribulo».—No gusta V. mala letra, compadre. Entren en turno.
«Una fesa que espantó al tren».—También ha espantado usted al cesto con esa copia.
«El bachiller de la botica».—Admitidas las dos. Unida V. un poco de la forma.
«El tío vino-ranciero».—Entren en turno.
Don GÁNDIDO.